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理 事 会  

第 一 二 九 届 会 议  

2005 年 11 月 16－ 18 日，罗马  

总干事在粮农组织理事会  
第一二九届会议上的讲话  

 

理事会独立主席先生， 

诸位阁下、诸位女士和先生， 

首先我要向理事会成员和本届会议的其它与会者表示欢迎。诸位的会议是在

一次特别重要的大会以前举行的，应有助于促进本组织成员国作出一系列根本性的

决定。  

我要对诸位议程上的两项议题发表一些简短意见。第一个是下两年度的工作

计划和预算，尤其是我提交领导机构批准的广泛改革。第二是理事会建立的对粮农

组织进行独立外部评价的闭会期间工作组的报告为这一重要反思过程确定的参数。 

工作计划和预算的情况如何？ 

分两部分向诸位提交了建议。  

主要文件是 6 月份提交的以概要为基础的“传统”形式，对计划和结构未作

重大改变。其中提出了三种方案：实际零增长、每年大约 2.5％的实际增长和相当

于实际削减 5.7%的名义零增长。  

补编解释了我提出加强本组织工作和机构的改革，使其能够更好地应对目前
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挑战和满足成员国期待的理由。编写了两份补充文件，以便对具体方面加以澄清，

并有助于理解这些改革的各个方面，这是按照计划委员会和财政委员会的要求进行的。 

如诸位所知，在我与成员国代表和职工举行的许多会议上，我直接并非常坦

率地解释了为何我认为这些改革不仅必要而且紧迫。  

改革的主要重点为何？  

首先，我建议加强本组织具有明显比较优势和希望本组织采取重大行动的那

些领域。因此，改革特别强调：  

� 与联合国系统合作，帮助实现千年发展目标，从减少农村的饥饿和贫困

开始。这正是国家和区域一级粮食安全特别计划的目的，该计划的重点

是控制水、基础设施和农产品加工、包装及销售方面的投资。协助在灾

后恢复生产能力以及防灾和减少灾害的影响也是这一目的的一部分；  

� 通过开发主题知识网络和收集有关最佳做法的信息而交换和传播知识； 

� 促进农业部门和与饥饿及贫困作斗争的活动，尤其通过战胜饥饿联盟进行； 

� 通过在整个食物链中采用质量和安全标准而保护消费者。  

改革还将促进和增加有关横向主题和计划的跨学科工作，如加强能力、性别

平等、自然资源、气候变化、可持续发展、研究和推广。  

当然成员国指出的重点活动将得到保护和加强，尤其注重防治跨界动植物病

虫害和实施国际植物保护公约、关于农药的鹿特丹公约、粮食和农业植物遗传资源

国际条约、食物权、食品法典、负责任渔业行为守则。还将重视水产养殖发展、可

持续管理和森林及鱼类种群保护。  

总部的机构改革有何措施？  

就是要更好地使机构与主要计划相适应。在罗马的各部将继续就全球问题开

展工作，确保信息的收集和处理。两个新的部将采取横向行动，产生合力并鼓励多

学科活动。他们将加强粮农组织在信息收集、管理和传播方面的作用，尤其是加强

国家和区域一级的能力。此外他们还将促进伙伴关系和联盟。  

如何加强权力下放？  

目的是按照对权力下放独立评价的建议，使粮农组织的专业能力和服务进一

步接近存在实际需要的成员国。因此，  
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� 将在区域经济一体化组织一级建立多学科小组，以便提供技术投入，政

策支持并增加投资；  

� 此外，粮农组织的代表将有更大的权力并将直接获得工作资源。他们还

将与联合国在各国的小组密切合作，更直接地参与援助活动。  

精简和提高效率有何措施？  

程序简化和计算机化、进一步下放权力以及减少审批要求将使本组织变得更

加有效。更多地根据结果对职员进行绩效评估。将组织培训班和进修班。结构级层

将予减少，助理总干事的数量保持不变，但 D级职位将大量削减。  

正常计划的资金如何分配？  

正如成员国反复要求的那样，应该结束往往从过去延续下来的正常计划资源

分布不平衡的情况，以便提高本组织的工作能力和灵活性。  

所以：  

� 总的职员资源在预算中的比例将从 66%降至 60%，总共削减 122 个常设

职位；  

� 将增加 131个国家专业官员职位，从而弥补削减的 85个国际专业人员职位； 

� 总部专业人员职位的比例将从 70%降至 60%，向下放办事处倾斜；  

� 其他人力资源在预算中的比例将从 17%增至 21%，使本组织具有更大的

施展余地，从而在需要时聘用外部专家；  

� 一般服务人员与专业人员职位的比例将从目前的 1.25 降至 1.09；  

� 与人力资源无关的支出比例将从 34%增至 40%。为设备、旅行和业务活

动提供的资金将有助于改进服务的提供。  

改革中因职位削减而导致的职员重新安置将与职员协会磋商进行。将通过冻

结 2005 年 8 月以来决定的招聘和预期的退休而大大促进这项工作。因此，将空出

57个 D级人员职位，252个专业人员职位和 211个一般服务人员职位。  

关于对粮农组织的独立外部评价，  

我非常高兴地注意到诸位在一年前成立的、来自所有区域小组的许多成员参

与其工作的闭会期间工作组完成了相当复杂的使命。该小组尤其提出了关于治理、

职责范围、时间表和示意性预算的详细建议。这些建议将提交诸位批准。我本人愿
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意确认秘书处的全面承诺，对该项活动提供支持，同时尊重这一过程的独立性。我

重申我深信这一评价将充实我提出的改革。其分析将在中期和长期产生持久影响。

因此我本着最开放的精神欢迎这一评价的结果。  

最后，预算，  

我强调过，无论批准的下两年度预算额如何，改革都可以并应该实施。然而，

大会有关这方面的决定显然将对本组织履行其职责的能力以及实施改革的过程产

生至关重要的影响。诸位在这方面的意见对指导大会的辩论弥足珍贵。  

一般而言，一旦知道预算水平，我们就能够制定一个实施大会决定的改革的

详细计划。该计划将与关于改革实施情况的进展报告一起提交领导机构的下届会议。 

成员国已呼吁改革联合国系统。贵组织的秘书处不会错失这一改革良机，以

便更好地满足世界饥饿人民的期望。因此秘书处主动向诸位提出了可以使粮农组织

处于振兴合作前沿的建议。我相信，在联合国，尤其是粮农组织的这一历史时刻，

成员国将同往常一样，作出所需要的勇敢决定。  

感谢诸位的亲切关注。  

 


